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我省出台政策破解简政放权后的监管真空

不不作作为为乱乱作作为为、、以以罚罚代代管管要要追追责责
本报济南5月19日讯（记者

高扩） 由多个行政机关共同
审批的事项，要结合建立责任清
单制度，明确监管职责，细化监
管责任，防止由于监管不到位或
缺位出现监管真空。日前，我省
出台“加强行政审批事中事后监
管的指导意见”，重点解决简政
放权后的监管真空问题。

意见提出，行政机关间、上
级与下级机关间要进一步完善
监管协调联动机制，实现资源
共享，建立健全横向协调、纵向

联通、纵横协管的监管体系。
同时，通过购买服务、委托

等各种方式依法将监管过程中
的事务性、技术性工作交给社
会组织，降低行政成本。

意见提出，要加大行政监
管力度，调整优化监管资源，行
政审批事项取消和调整后，要
调整力量加强后续监管工作队
伍；推动执法力量重心下移，加
强市县政府市场监管能力建
设，着力解决工作量和监管责
任增加、承接人力不足等问题。

在制度建设方面，通过制
定或修订涉及行政审批制度
改革方面的地方性法规、政府
规章和规范性文件，进一步明
确行政机关的监管职责权限、
程序、方式和手段，规范监管
行为；明确相关市场和社会主
体的权利、责任和行为规范，
加大对违法违规行为的处罚
力度，建立退出机制。

我省还提出，要综合运用
监察、审计、督查、行政复议等
方式，加强对行政机关不作为、

乱作为、以罚代管、失职渎职等
违法违规行为的监督。对行政
机关及其工作人员未履行监管
义务或监管过程中的违法违规
行为，依法依纪严肃处理，造成
损失的，依法追究相关人员责
任；对行政机关没有及时发现、
制止违法违规行为而引发系统
风险的，以及市县政府长期不
能有效制止违规违法行为而引
发区域性风险的，要依法追究
有关行政机关直至政府行政首
长的责任。

改善营商环境山东放大招

五五部部门门一一起起办办事事
企企业业少少跑跑十十天天腿腿

因发出公开信《做企业这么
多年，我太憋屈了》，桔子水晶酒
店集团CEO吴海几天前被请进中
南海，参加“推进基层政府管理服
务公开工作座谈会”。面对各部委
负责人，他提出，权力从部委下放
到地方后，如何保证各地不会自
行解读，出现弹性空间？令他印象
深刻的是，所有的部委都说了一
句话：“让人民群众满意。”

“我在想，怎么没有一个部委
说‘让企业满意’呢？人民群众都
是为企业工作的，企业给他们发
工资，对人民好就要先对企业好。
当然，这个可能是个称呼上的问
题，或许人民群众包括了企业，我
真的不懂。”

“超过90%的企业

都受过刁难”

记者：你在公开信和座谈会
上都提到一些行业的潜规则，比
如和公安的关系等，怕不怕影响
之后的生意？毕竟远官不如现管。

吴海：我当然怕。我不是说公
安有问题，我没这个意思。所有做
开门生意的企业，餐馆、理发馆、
宾馆等等，都要接受很多部门的
监督管理。

我为什么说有担心？因为在
监督管理的过程中，没有一个企
业能够做到完美。包括我们酒店
肯定有出错的时候，因为很多规
定和条文都不是很精准。比如执
法这块，处罚的弹性空间非常大，
如果我让他们感觉不好的话，他
们完全有能力在合理合法的情况
下把你整办。

记者：你说的这些情况都形
成已久，选择发声的时机有过特
别的考虑吗？

吴海：没有刻意考虑。只是注
意到国家正在大力推行简政放
权。在此背景下，我觉得自己提出
一些实际性的问题和建议，可能
会引起有关部门的注意。

记者：为什么你的公开信会
引起国务院的注意？

吴海：其一，简政放权这块国
家正好在大力推行；其二，我提出
的情况引起了企业家的共鸣，并
且在网络上广泛传播。后来有相
关调查显示，超过90%的企业都
受过类似的刁难。大家都觉得这
个事有问题，中央当然会更重视。

“问题不是企业

刻意跟政府搞关系”

记者：参加中南海的座谈会，
你能够非常直观地感受到什么？

吴海：我感到他们非常迫切，
首先是阻力，即来自各个部委基
层的阻力，还有专业性的问题。我
感觉他们非常着急，在听取各方
面的意见，都在加班加点。

记者：这次以后，你还会不会
继续发声质疑政府落实工作中的
不足之处？

吴海：问题谁都能提，哪个政
府没有问题？（提意见）不算本事，
你得有解决方案。如果我觉得我
的质疑和建议确实对政府有帮
助，政府也有可能会改变，我就会
提。这次在李克强总理强调落实
简政放权的背景下，我试了一下，
提出来看看。

记者：你在公开信中说你不
做“官商”。最近政商关系是一个
蛮热门的话题，首富王健林还提
出“在中国觉得远离政府太假了”
的说法。你怎么认为？

吴海：政府跟企业之间永远
存在千丝万缕的关系：管理者和
被管理者的关系。任何国家都有，
说跟政府没关系那纯属扯淡，不
可能。我认为，企业跟政府加强沟
通，政府对企业了解多了，就会增
加对企业的信任。

现在的问题不是说企业要刻
意跟政府建立关系，因为政府的
人人来人往，很多时候你来不及
搞关系。从这个角度来说，企业平
常把规范做足，日积月累，就会在
政府这里形成一个好的口碑。

据澎湃新闻

对话吴海：

“来自基层的阻力
让政府非常着急”

在简政放权、推行行
政审批改革方面，山东一
直走在全国前列。从工商
登记，到税务征收，再到
创业扶持，各类经营主体
和创业者与政府打交道
的时间越来越短，放在创
新产品、运营公司上的时
间越来越长了。不过，一
些部门审批的“减法”做
得不错，服务的“加法”上
还有很大的改进空间。

过去20天办成的事，现在两天就办了
痛
快

济宁高新区吴泰闸路上，
有一家小青年主题烧烤店，老
板周庆是一位有着14年厨师经
历的“80后”青年，对于简政放
权，他感同身受，“办理完营业
执照后，过去一年与部门打交
道的机会有，但是很少了，也就
是定期到税务部门报报税，执
法人员定期到店里指导指导，
态度也好，没有什么压力，这才
能有更多精力放在经营和产品
创新上。”

17日晚，在这家室内烧烤
店内，围绕在大屏幕下，一排排
餐桌旁坐满了食客，这家店刚
推出的红柳枝羊肉串由于勾起
了很多人的儿时记忆，反响很
不错。周庆其实每天都在想着
如何调整菜品、如何创新促销
活动。

去年，为了更好地简政放
权，缩短商户办理相关证照的
时间，济宁高新区成立市场监
督管理局，实现一个窗口办理
工商、质监、食药监三个部门的
相关证照。周庆是济宁高新区
市场监督管理局成立后，第一
个领到餐饮服务许可证的商
户。

他向记者回忆，当时他提
交完申请材料，只等了两天，餐
饮服务许可证就办下来了，“前
后就去了两趟，感觉部门办事
确实提速了，平时和他们打交
道也比较自然。”

部门放手，简化流程，简政
放权，经营户、企业才能腾出精
力去干自己的事。周庆说，不用
再在办手续、处关系上动歪脑
筋，他去年七次去内蒙古、新疆
等地考察，终于把明星产品“红
柳烤肉串”引入济宁。

找政府办事少了

没什么压力

对于近几年加入创业大军
的创业者来说，与传统企业相
比，在注册审批过程中遇到的
麻烦已经少了很多。

“工商登记制度改革后，创
业者在这方面的麻烦确实少了
很多。”济南乐活网络技术有限
公司总经理李华宾说，特别是
注册登记由以前的“实缴制”改
为“认缴制”，并取消有关最低
注册资本的限制后，对像他一
样一直怀有创业梦想的人而
言，带来了更大的创业积极性。

再加上创业孵化园为创业
者推出的多种服务，政府的简
政放权和职能转变，也让李华
宾与战友们感到，如今的创业
环境已经发生了巨大改善。

济南薯立方商业管理公司
总经理宋章峰对于政府这两年
的简政放权举措是交口称赞。

“我先后注册了两家企业，都非
常顺利，四五个工作日所有的
手续都能办完并顺利领证。”宋
章峰表示，“对于我们这种创业
公司，政府不仅不会为难我们，
还千方百计给予各种支持鼓励
政策和资金。”

尽管如此，仍有让李华宾
感到头疼的问题。“大部分初创
公司都会面临资金短缺问题，
为此，不少政府部门会有扶持
资金，这对创业者无疑是雪中
送炭。”李华宾告诉记者，要申
请到这些资金并不容易，“需要
我们提供很多材料，一般为了

拿到一笔扶持资金，就要提供
像一个小论文那么多的内容，
而且从申请到拨付最长可能需
要三个月的时间。”

李华宾也理解相关部门的
“谨慎”，“毕竟政府想保证扶持
资金能真正发挥作用，为了拿
到这些资金，我们倒也不怕麻
烦。”但他发现，不少政府部门
其实还有更多的扶持资金种
类，但创业者往往不知道，“这
些资金在什么地方、不同的创
业公司应该申请哪些类型、由
什么部门负责审核拨付等，很
多时候只有碰上了才知道。”他
告诉记者，希望相关部门能及
时、全面地公开这些扶持信息，
以便给创业者更大的支持。

中铁十四局集团有限公司
是济南市第一家享受出口退税
分类管理政策的企业。4 月 8
日，济南市历下国税局为其开
具了全市首张税收收入退还
书。公司财务人员告诉记者：

“过去国税部门的退税时间大
约在20个工作日内，现在我们
被评为一类出口企业后，两个
工作日就完成了审核、审批，给
我们带来的感受不仅是退税速
度的提升，还有企业资金的及
时补充。”

2015年，我省税务系统在
行政审批上做“减法”，在纳税
服务上做“加法”。

面对去年 3月 1日商事登
记改革后带来的新变化，济南
市国税局联合工商、公安、质
监、地税等部门，试点推行“商
事登记联合审批管理系统”，将
五部门的信息对接，实现了“三
证一章”联办，不仅让申请人享
受到了由14天缩短至四天的提
速服务，避免了多头跑，也节省
了五个部门的人力物力。

重汽集团是济南市重点出
口企业之一，作为此项政策的
受益者，今年前四个月已收到
出口退税3 . 6亿元，是去年全年
的一半多。这些退税较好地补
充了企业的资金链，为企业发
展提供了动能。济南市国税局
有关人士介绍，2014年以来，他
们把与纳税人直接打交道的资
料受理、涉税调查、政策审批等
岗位，全部前移到办税业务厅
前台，“一站式”办结，避免纳税
人多头跑、反复找、重复排队。

政府有不少好政策，创业者都不知道
遗
憾

轻
松

本报记者 高扩 刘德峰
马辉 王茂林

在济南某建设项目
现场，施工图联合审查所涉
及的各部门人员共同查看
现场，这种联合办公的形式
让企业少跑腿。 本报记者

张中 摄 （资料片）

迅猛的“药”
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